

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
18.80



EURO
20.70



LIBRA
24.46

Fuente: Banco de México

29 DE ENERO DE 2020

MÉXICO IMPIDE INGRESO DE ORGANIZACIONES CIVILES A ESTACIONES MIGRATORIAS



Fuente: Reuters/A. M. Casares

Autoridades mexicanas impidieron temporalmente el ingreso de organizaciones civiles y religiosas a estaciones de migrantes, en el marco de deportaciones masivas de miles de personas, mayoritariamente hondureñas, integrantes de una caravana que pretendía llegar a Estados Unidos. La medida se dio a conocer a través de la filtración de un oficio en redes sociales, cuya veracidad fue confirmada por el Instituto Nacional de Migración (INM) de México. “El INM reconoce la importante labor que realizan estas asociaciones y organizaciones (...) Sin embargo, debido a la contingencia, resulta necesario que personal migratorio enfoque sus esfuerzos en atender a la población migrante, respetando en todo momento sus derechos humanos”, señaló el INM en el documento filtrado. Además, indicó que la medida de “suspender temporalmente” el ingreso de las organizaciones de atención a las estaciones se tomó para “brindar atención prioritaria a los migrantes y para que se cumpla con el servicio público encomendado al INM”. Las autoridades informaron, en un nuevo documento emitido la noche del martes, que hoy se notificará a estas asociaciones sobre las nuevas fechas para su ingreso a los centros de retención de migrantes. Por su parte, la Secretaría de Gobernación informó mediante su cuenta oficial de *Twitter* que “desconoce el oficio INM/DGCVN/0118/2020 emitido por el Licenciado Antonio Molina Diaz, director general de Verificación Migratoria en el INM, sin contar con la autorización de las autoridades superiores”. De inmediato, organizaciones de la sociedad civil denunciaron una medida ilegal y afirmaron que se trata de un “retroceso grave”.

Con ello, subrayaron, que el INM niega a las personas detenidas el acceso a la justicia. El oficio también se dirigió a Francisco Garduño Yáñez, nombrado al frente del INM cuando la Cancillería tomó las riendas de la política migratoria, en cumplimiento con el acuerdo pactado con el Gobierno de Donald Trump. Ante este contexto, desde la tribuna de la Cámara de Diputados, el legislador de Morena, Porfirio Muñoz Ledo, pidió la renuncia de Garduño, por las violaciones a derechos humanos perpetradas en los operativos contra los migrantes.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/312AhMF>; **Twitter:** <http://bit.ly/2RCI9kX>; **Proceso:** <http://bit.ly/31eKICp>

POLÍTICA EXTERIOR

DECLARACIÓN CONJUNTA DE LOS MINISTROS DE RELACIONES EXTERIORES DE MIKTA SOBRE EL TERREMOTO EN TURQUÍA

Los Ministros de Relaciones Exteriores de México, Indonesia, la República de Corea y Australia, miembros de MIKTA, expresaron su profunda tristeza por la pérdida de vidas y los daños que causó el terremoto de 6.8 grados de magnitud en la provincia de Elazig, en Turquía, también miembro de MIKTA, el 24 de enero de 2020. Extendieron su más sentido pésame y condolencias a las familias de quienes perdieron la vida, y desearon una pronta recuperación a los heridos. De igual forma, expresaron su plena solidaridad con el Gobierno y el pueblo de Turquía frente a las consecuencias de este desastre natural.

SRE: <http://bit.ly/36BN1Lh>

AMÉRICA DEL NORTE

TRUMP DECLARA QUE “MÉXICO ESTÁ PAGANDO EL MURO”

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, aseguró que México “está pagando por el muro fronterizo”, durante un mitin en la localidad de Wildwood, Nueva Jersey. “Con todo respeto a México, nos gusta mucho México, y nos llevamos muy bien con ellos y su Presidente es amigo mío, y está haciendo un trabajo fantástico [en la frontera] y es una situación difícil, pero México está, de hecho, pronto lo averiguarán, está pagando el muro”, aseguró Trump. “Es una ventaja para México también cuando lo piensas [...] es una barrera vital para impedir que drogas mortales lleguen a esas comunidades”. Trump insistió además en los puntos centrales de su campaña, entre ellos robustecer los controles de inmigración, reducción de impuestos y más firmeza en el ámbito del comercio internacional. Cabe recordar que actualmente se vive la pre-campaña para la presidencia en Estados Unidos, dado que la elección se llevará a cabo en noviembre de este año.

Milenio: <http://bit.ly/37CiY7j>

EL PRESIDENTE TRUMP REVELA EL “ACUERDO DEL SIGLO” PARA ISRAEL Y PALESTINA

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, desveló las líneas principales del llamado “Acuerdo del Siglo”, que contempla que Jerusalén sea la capital “indivisible” de Israel, deja los asentamientos bajo control israelí y crea un Estado palestino con una capital en Jerusalén Este. Bajo el plan de paz propuesto por Trump, Estados Unidos reconocerá los asentamientos israelíes en la Cisjordania ocupada siempre y cuando se congelen las actividades en los mismos durante cuatro años. Trump respaldó un mapa propuesto que describe dos estados,

donde el Estado palestino tendría el doble del tamaño de la tierra que los palestinos controlan actualmente. El acuerdo abarca unas 80 páginas, 50 de ellas detallan el plan político anunciado y 30 un plan económico que establece una reactivación económica de \$50 mil millones para Palestina, Jordania y Egipto. Por otro lado, cabe mencionar que antes del anuncio de Trump, las Fuerzas de Defensa de Israel anunciaron el envío tropas adicionales al valle del Jordán, ante una posible escalada de violencia. Por su parte, el Ministro de Exteriores de Rusia, Sergei Lavrov, propuso recuperar el cuarteto de paz para Oriente Próximo, del que forman parte Rusia, Estados Unidos, la Unión Europea y la Organización de las Naciones Unidas (ONU), para ampliar el debate sobre el “Acuerdo del Siglo”. Por otro lado, el Alto Representante de la Unión Europea (UE) para Política Exterior y Seguridad Común, Josep Borrell, afirmó que la propuesta de paz de Estados Unidos para el conflicto palestino israelí “supone una oportunidad para relanzar los muy necesarios esfuerzos” para lograr un acuerdo.

Reuters: <https://reut.rs/36v6360>; **Europa Press:** <http://bit.ly/2uLGgZS>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/314f30b>; **Europa Press:** <http://bit.ly/2uLe6yw>, <http://bit.ly/2GvFYco>, <http://bit.ly/36AGCjv>

DEFENSA DE TRUMP CIERRA ARGUMENTOS DE JUICIO POLÍTICO EN MEDIO DE POLÉMICA POR BOLTON

Los abogados de Donald Trump expusieron sus últimos alegatos en el juicio político contra el Presidente de Estados Unidos, en una jornada en la que el líder demócrata del Senado, Chuck Schumer, rechazó una propuesta de los republicanos para permitir que la Cámara alta revise de forma clasificada el borrador de un libro del ex asesor de seguridad nacional John Bolton. Los abogados de Trump argumentaron en el Senado que las acciones del mandatario, tal como se describen en el manuscrito de Bolton, incluso si son ciertas, no representan un delito que lleve a encontrar culpable al republicano en un juicio político. Bolton contradice directamente el relato de los acontecimientos presentado por Trump; escribió que el Presidente le dijo que quería congelar los 391 millones de dólares en ayuda de seguridad a Ucrania hasta que Kiev investigara a los demócratas, incluido el ex Vicepresidente Joe Biden y su hijo Hunter, según *The New York Times*.

Reuters: <https://reut.rs/37GleJO>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL SALVADOR Y GUATEMALA FIRMAN ACUERDO DE “CIELOS ABIERTOS”

Los Presidentes de El Salvador, Nayib Bukele, y de Guatemala, Alejandro Giammattei, anunciaron que acordaron avanzar en la definición de proyectos de cooperación en comercio y seguridad, así como levantar los controles fronterizos para sus ciudadanos y sus productos. Para Bukele, que consideró el conjunto de propuestas como algo “histórico” en la relación bilateral, el ofrecimiento de Guatemala para manejar un puerto marítimo se convierte en la oportunidad de El Salvador, con costa solo en el Pacífico, de tener una salida al comercio por la zona del Atlántico. Previa a su rueda de prensa, ambos gobernantes firmaron un acuerdo que establece que los vuelos entre ambos países sean considerados domésticos, con lo que se busca una reducción del costo de los boletos aéreos y un incremento del turismo, lo que fue celebrado por el Sistema de Integración Centroamericana (SICA).

Deutsche Welle: <http://bit.ly/36Cdt7F>

GAIDÓ HARÁ ÚLTIMA PARADA EN ESTADOS UNIDOS ANTES DE REGRESAR A VENEZUELA

El “Presidente encargado” de Venezuela, Juan Guaidó, visitará Estados Unidos el próximo 1 de febrero, antes de volver a Venezuela para poner fin a una gira que inició el 19 de enero con el objetivo de recuperar el impulso internacional contra el Gobierno de Nicolás Maduro. En estos días mantuvo reuniones con el Secretario de Estado de Estados Unidos, Mike Pompeo; el Presidente de Colombia, Iván Duque; el Primer Ministro de Reino Unido, Boris Johnson; la Canciller alemana, Angela Merkel; el Canciller austriaco, Sebastian Kurz; el Presidente de Francia, Emmanuel Macron; el Primer Ministro de Canadá, Justin Trudeau; y el Alto Representante para Política Exterior de la UE, el ex Ministro español Josep Borrell. Guaidó tiene prohibido abandonar Venezuela por las múltiples investigaciones en su contra por cargos que van desde corrupción a traición. Interrogado sobre su posible detención, enfatizó que “en Venezuela todo el mundo está en riesgo”.

Europa Press: <http://bit.ly/31adMVZ>

CANDIDATO PRESIDENCIAL DEL MAS LLEGA A BOLIVIA

El ex Ministro de Economía de Bolivia, Luis Arce, candidato del Movimiento Al Socialismo (MAS) de Evo Morales a las elecciones presidenciales del 3 de mayo, llegó este 28 de enero a La Paz, procedente de Argentina, para participar en el proceso electoral. Arce fue recibido por numerosos simpatizantes del MAS, entre quienes le dieron la bienvenida destaca el ex Ministro de Exteriores David Choquehuanca, que le acompañará en la contienda electoral como candidato del MAS a la Vicepresidencia. Igualmente, Arce se encontró en el aeropuerto con una notificación formal para que el 29 de enero comparezca ante la Fiscalía por el presunto desvío de capitales del Fondo Indígena. Por otra parte, el Gobierno de Bolivia dimitió en bloque conforme a la petición que la presidenta interina hizo a sus ministros el pasado 26 de enero, para permitirle preparar su candidatura a las elecciones presidenciales.

Europa Press: <http://bit.ly/3123EhU>, <http://bit.ly/36DoTlf>

FORO PENAL DENUNCIA LA EXISTENCIA DE CERCA DE 400 PRESOS POLÍTICOS EN VENEZUELA

Según datos de la ONG local Foro Penal, que han sido ratificados por la Organización de Estados Americanos (OEA), Venezuela cuenta actualmente con un total de 390 presos políticos, entre ellos 121 militares y un menor de edad; la mayor cifra de toda América. El director de Foro Penal, Alfredo Romero, subrayó que esta cifra puede cambiar rápidamente porque cuando difunden un nuevo dato de presos políticos se produce el “efecto de puerta giratoria”, es decir, que por un lado se libera y por otro se detiene a “perseguidos políticos”. En estos años el Gobierno de Nicolás Maduro ha liberado cíclicamente a opositores presos en el marco de las negociaciones con sus críticos para pactar una solución a la crisis que sufre Venezuela, aunque también se han producido nuevas detenciones. Por otro lado, diputados chavistas de la Asamblea Nacional de Venezuela, que se encuentra en manos de la oposición, aprobaron la creación de una comisión especial para investigar presuntos casos de corrupción vinculados a diputados opositores.

Europa Press: <http://bit.ly/36CtASk>, <http://bit.ly/2u3mfOu>

EUROPA

MANIFESTACIÓN DE BOMBEROS DERIVA EN CHOQUES CON LA POLICÍA DE PARÍS

Cientos de bomberos se concentraron en las calles de París para reclamar una mejora de sus condiciones laborales y más medios, en una movilización que se vio sacudida poco después de su inicio por enfrentamientos con las fuerzas de seguridad. En el marco de las protestas por la reforma de pensiones, los bomberos reclamaron una mejora de los equipos, más efectivos y el reconocimiento del riesgo de la profesión. Además, alegaron que la prima del fuego, que representa casi una quinta parte del salario, no ha aumentado en tres décadas. Durante la marcha, dos bomberos prendieron fuego a sus trajes para simbolizar su malestar. Las fuerzas antidisturbios cargaron contra la protesta y utilizaron gases lacrimógenos para tratar de contener a parte de los manifestantes, que lanzaron a su vez objetos contra los agentes.

Europa Press: <http://bit.ly/2GE2wri>

REINO UNIDO PERMITIRÁ A HUAWEI PARTICIPACIÓN “LIMITADA” EN RED 5G

El Gobierno de Boris Johnson anunció que permitirá al gigante chino *Huawei* una participación “limitada” en el desarrollo de la red 5G del Reino Unido. El ejecutivo de Londres ha recibido crecientes presiones de Estados Unidos para que excluyera a la empresa de telecomunicaciones, por el temor de que pueda en algún momento involucrarse en labores de espionaje, lo que la multinacional china niega. Ante este contexto, los Senadores republicanos Marco Rubio, Tom Cotton y John Cornyn escribieron a todos los miembros del Consejo Nacional de Seguridad británico para instar a excluir a *Huawei* de la red 5G. No obstante, los servicios de seguridad británicos consideraron que el riesgo es controlable. En la reunión del Consejo se acordó que *Huawei* podrá tener “una presencia minoritaria limitada, de no más del 35%, en la periferia de la red”, además, se le excluirá de participar en áreas geográficas “sensibles”, como bases militares y plantas nucleares.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/36EUGs6>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

CRECE ALARMA MUNDIAL POR CORONAVIRUS

El balance de la epidemia de neumonía viral en China registró, hasta el día de hoy, un total de 106 muertos y más de 4,500 infectados en el país asiático. Mientras se confirmaron cuatro casos de contagio en Alemania y uno en Canadá, Estados Unidos confirmó que hay un segundo paciente infectado en el país. El Gobierno de China anunció la suspensión de clases en todos los colegios del país y recomendó a sus ciudadanos posponer sus planes de viaje al extranjero; también ha cerrado ciudades enteras en Hubei, aislando a unos 50 millones de personas en un esfuerzo para frenar la propagación del virus. Asimismo, el Alcalde de Wuhan, Zhou Xianwang ofreció dimitir por su decisión de cerrar la ciudad para contener la enfermedad. Por otra parte, la Comisión Europea activó el mecanismo de protección civil de la UE, a petición de Francia, para movilizar dos aviones que evacuarán ciudadanos europeos sanos de la ciudad de Wuhan. La Organización Mundial de la Salud (OMS) elevó de “moderado” a “alto” el nivel de amenaza del letal coronavirus.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2040mW4>, <http://bit.ly/314yjex>; **Europa Press:** <http://bit.ly/313Bd3f>, <http://bit.ly/31233Nc>, <http://bit.ly/318vTeT>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/2t804Xb>

FISCALÍA FORMALIZA LA IMPUTACIÓN CONTRA NETANYAHU POR CORRUPCIÓN

La Fiscalía de Israel presentó formalmente la imputación por delitos de corrupción contra el Primer Ministro, Benjamin Netanyahu, que apenas unas horas antes había retirado su petición de inmunidad ante el Parlamento para evitar un “circo” tras el que, en su opinión, se oculta una “persecución personal” por razones políticas. La decisión llegó horas antes de que el Parlamento tuviera previsto votar la formación del comité especial que iba a evaluar su inmunidad, para después llevarla al pleno de la Cámara, donde Netanyahu no tiene mayoría. El Fiscal General, Avichai Mandelblit, entregó ante el Tribunal de Distrito de Jerusalén documentos con los que acusa a Netanyahu de sobornos, fraude y violación de la confianza, tal y como ya había planteado en noviembre. La formalización del trámite dependía del proceso parlamentario cancelado este mismo 28 de enero. El golpe judicial llega en un momento clave tanto a nivel internacional, por el “Acuerdo del SSiglo” que Trump prevé anunciar este martes, como a nivel interno, ya que Israel celebrará el 3 de marzo sus terceras elecciones parlamentarias en menos de un año.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/36Cnsd0>; **Europa Press:** <http://bit.ly/2GKo0Dj>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ONU DENUNCIA QUE DESDE EL ACUERDO DE PAZ ENTRE COLOMBIA Y LAS FARC HAN SIDO RECLUTADOS 600 MENORES

La Organización de las Naciones Unidas (ONU) denunció que desde la firma de los acuerdos de paz entre el Gobierno de Colombia y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), en noviembre de 2016 y hasta julio de 2019, se han registrado 600 casos de reclutamiento forzoso de menores de edad para combatir. La representante especial de la ONU para la infancia y los conflictos armados, Virginia Gamba, alertó a través de un comunicado que “los niños siguen estando expuestos a graves violaciones a medida que otros grupos ocupan el espacio dejado por la retirada de las FARC”. La ONU ha verificado al menos 186 casos de víctimas infantiles, así como 17 abusos sexuales, aunque ha admitido que probablemente las cifras son superiores. No obstante, esta oficina de la ONU también destacó ciertos avances, como el programa de reinserción de aquellos menores que estaban en riesgo de ser reclutados debido al contexto social al que estaban sujetos.

Europa Press: <http://bit.ly/36DoeXh>

CASI 5 MILLONES DE NIÑOS SON VÍCTIMAS DE VIOLENCIA EN SAHEL

El Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (Unicef) informó a través de un comunicado que casi cinco millones de niños en la región de Sahel central precisarán asistencia humanitaria en 2020 por el incremento de la violencia y los ataques contra civiles. La agencia de la ONU detalló que necesita recaudar 208 millones de dólares para financiar sus operaciones en esa región africana. Según Unicef, los ataques contra menores se han disparado el último año, con 571 “violaciones graves contra niños” en Mali en los primeros nueve meses de 2019. Un total de 670,000 niños se han visto forzados a dejar su hogar en la región del Sahel central en 2019 debido al conflicto armado y la inseguridad.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2Rzgp0i>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Inés Carrasco Scherer

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
José Carlos San Germán López
Jorge Montaña (Servicio Social)
Alejandra Cid del Prado (Servicio Social)

Enero de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centroilbertobosques.senado.gob.mx/>